
Habilitan 71 puntos 
para la búsqueda 
activa de contagiados

ANTE ALZA DE CONTAGIOS COVID-19

Ante el incremento de contagios 
por coronavirus en la Región, las 
autoridades de Salud habilita-

ron nuevos puntos de Búsqueda 
Activa de Casos (BAC), lo que 
incluye test PCR gratuitos en los 

puntos más concurridos. Un 
stock de 3.110 exámenes PCR 
son destinados a la provincia de 

Concepción. Biobío registra una 
positividad de 14,45%.

Se dispusieron cinco mil exámenes PCR gratuitos hasta el 29 de enero.
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El “Pabellón de la transformación” estará en el Parque Bicentenario hasta el 6 de febrero y ofrece a emprendedores de Arauco una oportunidad 
para la comercialización de sus productos en la capital regional.

Tirúa, Cañete y Contulmo traen sus emprendimientos hasta Concepción

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.10 DEPORTES PÁG.14

Universidades del 
Cruch Biobío-Ñuble 
superan el 50% de 
matrículas al primer día

Infraestructura resultó quemada tras 
la final de la Supercopa. Daños son 
avaluados en 9 millones de pesos.
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Peleas provocaron 
millonarios daños 
a pista de atletismo 
del Ester Roa

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

Esta semana se presentaron los 
antecedentes para que ambos 
ecosistemas emplazados frente al 
sector Gaete de Talcahuano sean 
considerados como gran humedal 
de la ciudad puerto.

Cisnes y otras aves 
hacen su hábitat  
en lagunas Recamo  
y Recadamo 
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Sala 100 de Artistas  
del Acero recibe 
propuestas musicales 
locales y foráneas
Desde hoy y hasta el sábado, Giyil, Moro 
González y Camilo Eque traen sus respecti-
vos sonidos a la remozada sala de espectá-
culos de la corporación cultural local.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

MARCELA LETELIER PORRAS  
Consultora independiente.

A nivel global, aún hay mucho 
por trabajar para que haya cada 
vez más mujeres científicas. De 
hecho, un informe que publicó la 

ONU en 2020 detectó que, en el 
sector STEM (ciencia, tecnología, 
ingeniería y matemática, por sus 
siglas en inglés), las investigadoras 

na sigue siendo un terreno desi-
gual que es necesario potenciar, 
especialmente cuando las discipli-
nas STEM serán muy importantes 
en el futuro. 

La ciencia, tecnología, ingeniería 
y matemática resultan claves para 
afrontar algunos de los principales 
desafíos de la Agenda 2030 para el 
Desarrollo Sostenible. Además, se 
estima que el 75% de los empleos 
totales que habrá en esos años es-
tarán relacionados con el sector 
STEM, por lo que tener más parti-
cipación en ese ámbito es funda-
mental. 

Ante el panorama futuro sobre 
las carreras científicas y STEM, se 
requiere que haya cada vez más 
mujeres ingenieras, tecnólogas, 
científicas o matemáticas, de modo 
tal que se garantice la seguridad 
económica para toda la población 
y que exista una fuerza laboral di-
versa y talentosa. 

Una mujer que estudia una ca-
rrera STEM ayuda a poner fin a los 
estereotipos que relacionan este 
mundo con los hombres. Está de-
mostrado que la igualdad de gé-
nero aporta en el desarrollo soste-
nible de una sociedad.

eran apenas el 29,3 % del total 
mundial. Según el mismo estudio, 
a nivel de Latinoamérica el pano-
rama parece más alentador: la ci-
fra asciende al 45 %. 

Particularmente, Chile también 
ha ido evolucionando en este te-
rreno: según información de la 
Agencia Nacional de Investigación 
y Desarrollo, ANID, el porcentaje 
de mujeres científicas liderando 
proyectos pasó de ser el 15 % en 
2010 al 25 % en 2020. 

Sin embargo, el aumento de mu-
jeres en áreas STEM aún no se ob-
serva plenamente en las universi-
dades. Según el Consejo de Recto-
res de Universidades Chilenas 
(CRUCh), en marzo del año 2020 
las mujeres representaron el 55 % 
de los seleccionados para entrar a 
la educación superior, pero solo 
un 10 % entraron a carreras de in-
geniería o construcción y un 6 % in-
gresó a estudios relacionados con 
ciencias. Esto contrasta fuerte-
mente con la realidad masculina, 
donde un 28% y 13% fueron acep-
tados en esas carreras respectiva-
mente. 

A pesar de que hay algunos 
avances, la participación femeni-

Se requiere que haya cada vez más mujeres 

ingenieras, tecnólogas, científicas o 

matemáticas, de modo tal que se garantice la 

seguridad económica para toda la población 

y que exista una fuerza laboral diversa y 

talentosa.

¿Por qué es necesario 
que haya más mujeres 
científicas?
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MAURICIO PÉREZ WILSON  
Experto tributario.

Ya terminó el año comercial 2021 
y las empresas están de lleno traba-
jando en el cierre del balance, ana-
lizando resultados y confeccionan-
do el reporte de gestión. Pero este 
cierre y análisis no es sencillo pues 
requiere estimar también los im-
puestos que deberán pagar en el 
mes de abril, y este año se presentan 
diversas variables que pueden te-
ner impacto en la declaración de 
renta anual. Por ejemplo: 

i) El tipo de cambio cerró el año 
2020 en $710,95 y el año 2021 en 
$844,69, es decir, un aumento de 
casi 19%. El impacto que puede te-
ner esto en el resultado tributario 
dependerá de la posición de acti-
vos y pasivos que tenga la empresa. 
Si sus activos son mayoritariamen-
te en dólares, entonces es probable 
que se genere una utilidad relevan-
te por diferencia de cambio. Por el 
contrario, si tienen más pasivos en 
dólares, entonces es posible que ge-
nere una pérdida por el mismo con-
cepto. 

ta de presentación dependiendo si se 
trata de un empresario individual, 
sociedad anónima, sociedad con so-
cios personas naturales o sociedad 
con socios personas jurídicas. 

Como verá, son varias las situacio-
nes que hay que tener presente para 
este nuevo proceso de Operación 
Renta y conviene estar preparado 
para no encontrarse con sorpresas 
desagradables en el mes de abril.

ii) La variación de IPC para el año 
2021 fue 6,7%. Por tanto, todas las 
empresas que tributan por renta 
efectiva determinada con contabili-
dad completa del artículo 14 letra A 
deberán aplicar ajuste por correc-
ción monetaria a su activo fijo, exis-
tencia, inversiones nacionales, patri-
monio y otras cuentas no moneta-
rias, por un factor de IPC que es 
considerablemente mayor al del año 
anterior. 

iii) Este año continúa vigente el be-
neficio para depreciar instantánea-
mente la adquisición de bienes físi-
cos del activo inmovilizado, nuevos 
o importados. Es opción del contri-
buyente aplicarlo para todos o al-
gunos de sus bienes –o ninguno–, lo 
cual tendrá impacto en la base impo-
nible para el pago de impuesto cor-
porativo. 

iv) Las PYME mantienen para este 
año el beneficio de aplicar una tasa 
del 10% por impuesto de primera 
categoría. Eso sí, para ser considera-
da como PYME debe cumplir con 

los requisitos del artículo 14 letra D 
de la LIR, y especialmente preocu-
parse de sumar debidamente los in-
gresos de las entidades relacionadas 
(pues se computan para determinar 
los límites). 

v) El SII ya publicó las fechas y pla-
zos para la presentación de las decla-
raciones juradas del AT 2022. Una de 
las novedades es que la DJ 1948 (re-
tiros y dividendos) tiene fecha distin-

Preparándose para la 
Operación Renta 2022

Este miércoles se discutirá, en su úl-
timo trámite legislativo, el proyecto de 
ley de la Pensión Garantizada Universal 
(PGU), iniciativa que este lunes contó 
con la aprobación -en general y particu-
lar- por parte del Senado. Desde el Go-
bierno, en tanto, aguardan para que sea 
despachada a la brevedad y así iniciar en 
febrero con los primeros pagos. 

 

 

Eduardo Artés @artes_oficial 

Gobierno saliente y entrante más Parla-

mento, firmes con la Pensión Garanti-

zada Universal PGU. Las AFP no ponen 

un solo peso, se atenuarán las justas 

exigencias en pensiones, cortina de 

humo para salvar a las AFP. La nueva 

administración dice que duran por lo 

menos 40 años más. 

 

Francisco Chahuán @chahuan 

Aprobar la Pensión Garantizada Uni-

versal, el cual será un piso ético esencial 

en materia de seguridad social y permi-

tirá incentivar el ahorro previsional. ¡En 

este proceso que Chile debe comenzar 

para brindar mejores y más dignas pen-

siones para los adultos mayores! 

 

Andrea Balladares 

@a_balladaresl 

¡Seguimos avanzando con la Pensión 

Garantizada Universal! Agradecemos 

el trabajo en conjunto y la aprobación 

del proyecto por parte del Senado que 

ahora pasa a la Cámara, donde espe-

ramos continuar con la misma línea 

para mejorar las pensiones de las per-

sonas mayores. 

 

Diputado Eduardo Durán 

@EdoDuran 

Voy a ser una persona colaborativa con 

la reforma de pensiones que propondrá 

el próximo Gobierno. La aprobación de 

la Pensión Garantizada Universal es un 

buen primer paso, pero no puede rela-

jarnos en la meta de crear un nuevo sis-

tema de pensiones justo y pensiones 

dignas para todos. 

 

Carolina Goic @carolinagoic 

Cumplimos con adult@s mayores y per-

sonas con discapacidad, PGU aproba-

da en Senado y a un paso de ser ley. Es-

peramos sea inicio de un nuevo sistema 

de pensiones y de un gran acuerdo pre-

visional en el próximo gobierno que per-

mita superar las actuales AFPs.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

U
n nuevo informe de la Fundación Ciu-
dadanía Inteligente muestra que 
América Latina y Caribe forman la 
región más desigual del planeta en la 
distribución de ingresos. Según los 
datos del estudio, el 10% más rico 

acumula el 68% de la riqueza, mientras que el 50% más 
pobre accede solamente al 3,5% de la riqueza total de 
la región. 

Los datos están disponibles (https://dataigual-
dad.com)  y revelan cómo impactan las políticas fisca-
les, la evasión de impuestos, la diferencia entre el sala-
rio medio de un hombre y el de una mujer, entre otras 
variables, en las vidas de los habitantes de América La-
tina y Caribe. La plataforma permite explorar diferentes 
cifras y comparativas relacionadas a la equidad en los paí-
ses de la región. 

Para Chile, el estudio reveló que las personas más ri-
cas sólo pagan el 6% de impuestos sobre la renta, “debien-
do pagar el 35%”. A su vez, el informe detalla que el 57% 
de los ingresos tributarios provienen de impuestos in-
directos.  

Estos impuestos al consumo no diferencian suficien-
temente entre las personas más ricas o más pobres y por 
lo tanto pueden profundizar la desigualdad. Es lo que los 
economistas llaman de “impuesto regresivo”, es decir, una 

Políticas fiscales, impuestos  
y desigualdad

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

No solo el CAE 

 
Señora Directora: 

Es de esperar que el Presidente 
Boric pueda llevar adelante su pro-
mesa de condonar la deuda del CAE 
que afecta a miles de chilenos y chi-
lenas, aun endeudados por estudiar. 

No hay que olvidar sin embargo a 
quienes optaron por el crédito Cor-
fo o el Fondo Solidario; la condona-
ción debe ser para todos por igual. 
 
Freddy Jelves Fernández 

 
Los Libros de Remuneraciones 

 
Señora Directora: 

La pandemia generada por el 
COVID-19 ha acelerado el proceso 
de digitalización en varios ámbitos, 
incluido este. Es por ello que el Ser-
vicio de Impuestos Internos (SII) fa-
cultó a que las empresas incorpora-
ran este sistema electrónico de re-
gistro, el cual reemplazará al Libro 
Auxiliar de Remuneraciones. Este 
permite a los empleadores registrar 
las remuneraciones de sus emplea-
dos de manera estandarizada y 
mensual, en la plataforma dispues-
ta por la Dirección del Trabajo. 

En esta Operación Renta 2022, la 
declaración jurada de sueldos será 

propuesta por el SII, con la informa-
ción que las empresas han propor-
cionado a la Dirección del Trabajo, 
a través de los Libros de Remunera-
ciones Electrónicos. 

Si bien es positivo el avance hacia 
la modernización de este tipo de trá-
mites, la implementación de este sis-
tema electrónico ha presentado una 
serie de problemas, lo que ha hecho 
muy complejo poder cumplir con di-
cha obligación. A esta dificultad, se 
añade la interrogante si se agrega 
toda la información de 2021 o solo a 
partir de su entrada en vigencia y si 
contempla el pago pago del présta-
mo solidario que otorgó el gobierno 
a los contribuyentes. Otra gran duda 
tiene que ver con el sueldo empresa-
rial, dado que esa es solo una figura 
tributaria y no laboral, no debiendo 
informarse en el registro informado 
a la Dirección del Trabajo. 
 
Sergio Arriagada 

 
Partidos políticos 

 
Señora Directora: 

Los partidos políticos chilenos se 
han visto disminuidos en sus lide-
razgos en el último tiempo, ante-
riormente eran referentes a nivel 
nacional de casi cualquier activi-

dad política o institucional, hoy en 
día se han quedado como agrupa-
ciones que reflejan ciertas posturas 
o proyecciones ideológicas pero es-
tos no marcan un ritmo definidor 
en la dinámica política, partidos 
tradicionales que eran reflejo de 
toma de decisiones hace no mu-
chos años ahora están obligados a 
reformularse para su sobrevivencia, 
el escaso crecimiento de militantes 
y los pobres resultados electorales 
en los recientes comicios dan un 
diagnóstico cancerígeno para múl-
tiples partidos. El contexto político 
actual, si bien presenta una nueva 
oportunidad para las agrupaciones 
políticas emergentes, también ha 
demostrado ser excesivamente de-
safiante para que estos nuevos ac-
tores no sean atrapados por la ruti-
na trivialidad establecida una vez se 
desempeñen en puestos de repre-
sentación, lo anterior claro señalan-
do aquellos que tienen cierta venta-
ja, ya que en el otro lado han queda-
do en jaque colectividades que 
antaño definían procesos electora-
les y  ahora ven con  amplia distan-
cia sus tiempos de gloria. 
 
Javier González Barría 

Licenciado en Ciencias Políticas y 

Administrativas UdeC

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

situación que ocurre cuando a mayor ganancia o mayor 
renta, menor el porcentaje de impuestos que debe pa-
garse sobre el total de la base imponible. 

La pandemia y sus impactos en la economía, la desa-
celeración económica, la reducción de los ingresos de los 
hogares y el aumento del número de personas en situa-
ción de pobreza hacen prioritario frenar la acumulación 
de ingresos que refuerza y profundiza la desigualdad. 
Para ello es clave la política fiscal: cuánto y cómo recau-
da el Estado y en qué se invierten los recursos públicos 
recaudados.  

La evidencia parece indicar que las políticas fiscales 
implementadas en la mayoría de los países latinoame-
ricanos en los últimos años fueron positivas en el senti-
do de entregar mejores condiciones a las poblaciones de 
menores ingresos. Es una materia permanente de los go-
biernos, puesto que construye en una de las principales 
herramientas para enfrentar la desigualdad extrema y ga-
rantizar mayor equidad a la ciudadanía. 

Es clave saber cuánto y cómo recauda 

el Estado y en qué se invierten los 

recursos públicos. La evidencia parece 

indicar que las políticas fiscales son 

positivas en el sentido de entregar 

mejores condiciones a las poblaciones 

de menores ingresos.

¡
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“Vacúnense, por favor, por ustedes y por nosotros, me parece que esto es fundamental. Hay países que ordena-
ron nuevos confinamientos y no podemos llegar a eso. Esto tenemos que hacerlo por nuestros padres, abuelos, hijos, 

ya que todos podemos caer en esto, todos conocemos personas que han sufrido con este virus, que no es un chiste”.   

Bernardo de la Maza, convencional Distrito 8

#NosCuidamos

“Desde la asunción del 
gobernador regional el trabajo 
al interior del Gobierno 
Regional ha sido mucho más 
fluido”.

“Hay que hacerle una revisión 
también al binomio que se 
instala desde la Dipres”.

FRASE

“Los cores tenemos una 
responsabilidad inmensa, que 
tiene que ver con la definición 
de la inversión pública”.

“Debemos instalar con fuerza un 
enfoque de género a nuestra labor”

TANIA CONCHA, CONSEJERA REGIONAL PC: 

En marzo próximo habrá impor-
tantes cambios en los cuerpos po-
líticos que componen la administra-
ción pública, como el Congreso, y, 
particularmente, el Consejo Regio-
nal (Core). 

En el caso del Biobío, no sólo au-
mentarán el número de integrantes 
de 22 a 28, también habrá bancadas 
en partidos que hasta ahora no ha-
bían tenido consejeros o muy pocos 
representantes como Igualdad (2), 
el PEV (3) y el PdeG (4). 

También habrá un amplio núme-
ro de mujeres, más de tres como 
había sido el promedio históricos. 
Entre ellas asoma la militante del 
PC, Tania Concha, quien cumplirá 
con su último periodo en el cuerpo 
político, pero además está llamada 
a asumir uno de los liderazgos al in-
terior de la instancia, como la con-
sejera regional más votada.   

“Hay que seguir trabajando en el 
ámbito de las cosas que nos unen, 
eso es importantísimo, y en la inver-
sión pública. Esto lo debemos insta-
lar con fuerza, más aún con la llega-
da de más mujeres, poder dar un en-
foque de género a nuestra labor”, 
comentó la consejera. 

Concha, quien por el recién apro-
bado reglamento interno del Core, 
le corresponderá subrrogar a Ro-
drigo Díaz en su calidad de presi-
dente de la instancia, manifestó su 
esperanza en que la nueva compo-
sición del cuerpo político haya ma-

Llamada a ser uno de los liderazgos importantes de la futura composición del Core, la representante 
comunista apunta a mayor trabajo con la ciudadanía y fortalecimiento de la descentralización. 

FOTO.ARCHIVO\DIARIO CONCEPCION

cho más fluido, pero tiene que te-
ner una fortaleza aún mayor y tie-
ne que ser mucho más vinculante, 
y no sólo pensando en lo que noso-
tros somos como representantes 
populares en cada uno de nues-
tros cargos, sino que en directo vín-
culo con la ciudadanía. Creo que 
eso hace falta”. 

Concha no solo es la consejera 
más votada de la futura composi-
ción, sino también es uno de las re-
presentantes del Apruebo Digni-
dad, el conglomerada que conduci-
rá los destinos del país a partir de 

marzo, con el Presidente electo Ga-
briel Boric a la cabeza. 

“Yo tengo gran esperanza en lo 
que viene, porque sabemos que 
nuestro Presidente es un hijo de re-
gión y sabe muy bien en los ámbitos 
en los que estamos al debe en des-
centralización”, comentó. 

- Espera, por ejemplo, que cor-
te el presupuesto base cero... 

- Eso hay que terminarlo. Los pre-
supuestos tienen que tener otra 
composición. Hay que hacerle una 
revisión también al binomio que se 
instala desde la Dirección de Presu-
puesto (Dipres) del ministerio de 
Hacienda, para definir como se re-
parte el Fondo Nacional de Desarro-
llo Regional (Fndr). 

- Y, desde el punto de vista de la 
atribuciones de los core, ¿qué es-
pera? 

- En primer lugar, necesitamos 
más facultades, porque los cores 
tenemos una responsabilidad in-
mensa, que tiene que ver con la de-
finición de la inversión pública. Ana-
lizar, aprobar o rechazar el Antepro-
yecto Regional del Inversión (ARI) 
que es la herramienta de planifica-
ción más grande que tienen las re-
giones, con montos millonarios.

LA CONSEJERA es una 
de las representantes de 
Apruebo Dignidad en el 
Consejo Regional.

Marcelo Castro B. / Ángel Rogel Á. 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Subsecretarios se conocerían hoy

Este miércoles sería el día que definieron los equipos 
cercanos al presidente electo, Gabriel Boric, para dar a 
conocer la nomina de los 39 subsecretarios que esta-
rán en su administración a contar del 11 de marzo. 

De acuerdo a trascendidos, a la Subsecretaría de Inte-
rior llegaría el diputado socialista por el Distrito 21, 
Manuel Monsalve, lo que es mirado con buenos ojos, ya 
que permitiría tener un rol más político en esa cartera. 

A Prevención del Delito lo haría Eduardo Vergara (PPD) 
y a la Subdere haría lo propio el actual diputado de RD, 
Miguel Crispi. 

Se espera que el viernes, en una casona ubicada en 
la capital se realice el primer gabinete ministerial, que 
incluirá a las directivas de lo partidos de Apruebo Dig-
nidad y ex Nuevo Pacto Social con representación en el 
gabinete.

yor vinculación con la ciudadanía. 
“Desde la asunción del goberna-

dor regional el trabajo al interior 
del Gobierno Regional ha sido mu-
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“Si no nos cuidamos es posible que en febrero nos vuelvan a encerrar, la variante Ómicron si 
bien es menos peligrosa, es altamente contagiosa, por tanto, debemos pensar en los niños y adul-

tos mayores, quienes tienen menos defensas que nosotros. Seamos responsables”.

Claudia Sandoval, asistente de la educación

#NosCuidamos

De 4.914 vacantes ofrecidas, 
ya se habían matriculado 
2.818 estudiantes hasta las 
17 horas de ayer.

Universidad de 
Concepción

Dos puntajes nacionales se 
matricularon en la UdeC 
hasta las 5 de la tarde de 
ayer, pero el proceso sigue y 
hay otros puntajes 
nacionales pendientes.

Puntajes 
nacionales

Universidades superan 50% de 
matrículas en primer día 

HASTA EL MEDIODÍA DEL JUEVES

Las universidades adscritas al Sis-
tema Único de Admisión comenza-
ron este martes con su  proceso de 
matrículas para alumnos de primer 
año en este 2022, la mayoría prove-
nientes del proceso de admisión vía 
Prueba de Transición (PDT). 

De acuerdo a los datos que mane-
ja el Demre, en este proceso hubo 
mayor cantidad de estudiantes inte-
resados en postular a carreras de la 
educación superior. 

Según Cristián Cárdenas, encarga-
do de la institución en la zona, esto 
se debe a un cambio en las pondera-
ciones en el ranking de notas y de 
NEM. “El nivel de postulaciones au-
mentó en relación al proceso del año 
anterior, en alrededor de un 10%, 
considerando las postulaciones efec-
tivas. Esto se debe a los cambios de 
ponderaciones en el puntaje ran-
king y de enseñanza media, que ayu-
da a que hayan crecido un poquito en 
algunas carreras. Pero los resulta-
dos por prueba estuvieron un po-
quito a la baja, así que se debe hacer 
un análisis”, explicó. 

Cárdenas agregó con respecto al 
proceso de rendición de prueba que 
existirá a mediados de año y con la 
nueva Prueba de Acceso a la Educa-
ción Superior (Paes), no existirá ad-
misión por esa vía, sino que “los pun-
tajes quedarán guardados, además 
que habrá un cambio en la escala de 
puntajes, ya que con la Paes estos se-
rán 100 a 1.000 puntos, por lo que de-
bemos trabajar en esa escala de con-
versión”.  

 
Balance de la jornada 

En las casas de estudios locales, el 
balance es positivo tras esta prime-
ra jornada. 

Desde la Universidad de Concep-
ción, la directora de Docencia, Ca-
rolyn Fernández, sostuvo que “el 57% 
de los nuevos estudiantes se han ma-
triculado, es una cifra levemente su-
perior a la del año pasado y este es un 
escenario dinámico. En las carreras 
de pedagogía hay un escenario me-
jor que en 2021. 

Mientras que el rector de la Ucsc, 
Cristhian Mellado, comentó que 
ellos tuvieron un aumento en los 
alumnos interesados en inscribirse 
en esa casa de estudios. “Hacemos 
un balance positivo, acá hay un pro-
ceso que se está desarrollando sin 
problemas. La mayor lista de espe-
ra la tenemos en las carreras ligadas 
a la Salud, algo muy similar a lo que 
pasa a nivel país, esto mismo pasa 
con las carreras de pedagogía que 
han tenido una baja en las postula-
ciones. 

por lo que varios futuros estudiantes 
llegaron hasta el Campus San An-
drés. 

Una de ellas fue Anais Moreira, se 
matriculó en Pedagogía en Inglés, 
ya que “me gusta harto, tengo un 
poco de conocimiento y quiero 
aprender sobre esto. Me gusta la pe-
dagogía, los niños y el inglés, por eso 
creo que es una buena alternativa”. 

“Fue mi primera opción y con mi 
familia me he desempeñado en en-
señar, ya que tengo dos hermanos 
pequeños”, dijo Amaru Maltés quien 
se matriculó en Pedagogía en Educa-
ción Diferencial.

FOTO.UDEC.

Casas de estudios locales tuvieron un aumento en los interesados en las distintas 
vacantes, las carreras de la Salud siguen liderando la opción de los nuevos estudiantes.

En la casa de estudios, estiman 
que más de dos tercios de los nuevos 
matriculados serán estudiantes que 
accederán a la gratuidad.  

Hasta el cierre de esta nota, en for-
ma presencial y online, habían com-
pletado el 50% de las vacantes dispo-
nibles. 

En la USM, la directora de Admi-
sión Ingreso Directo, Sira Morán, 
dijo que “hemos tenido un excelen-
te proceso, los estudiantes han podi-
do concretar su proceso de matrícu-
la online y presencialmente. Todo el 
proceso es acompañado por el equi-
po de Relaciones Estudiantiles, quie-
nes están orientando en materia de 
gratuidad y alternativas de financia-
miento. A su vez, los matriculados tu-

vieron la oportunidad de tomarse 
la fotografía para la TNE 2022”. 

 
Proceso mixto 

Las universidades que pertene-
cen al Cruch Biobío-Ñuble adopta-
ron este año dos metodologías para 
este proceso de matriculas. 

En la UdeC, el proceso se está de-
sarrollado completamente vía onli-
ne, Carolyn Fernández manifestó 
que “el sistema ha funcionado sin 
mayores complicaciones, esto es 
acompañado por un equipo de pro-
fesionales en una mesa de ayuda con 
respuesta inmediata a las inquietu-
des que puedan surgir”.  

Mientras que la Ucsc decidió ha-
cerlo en linea y también presencial, 

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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Ante alza de contagios Covid-19: Salud 
habilitó 71 puntos BAC en la Región

SE DISPUSO UN STOCK DE CINCO MIL NUEVOS PCR

Sigue siendo compleja la reali-
dad en Biobío ante el alza sosteni-
da de contagios por Covid-19, infor-
mó la Seremi de Salud regional, que 
al 24 de enero dio a conocer 824 
nuevos casos y la preocupante cifra 
de 3.440 en calidad de activos. 

Siendo nuevamente Concepción 
la que presentó la mayor cantidad 
de activos, con 570 casos; seguida de 
Los Ángeles que registró 433 conta-
giantes: y Talcahuano, con 240. 
Preocupa de igual manera la reali-
dad de Arauco, puesto que se regis-
traron 243 casos activos por cada 
100 mil habitantes. 

Razón que llevó a extremar las 
medidas de Testeo, Trazabilidad y 
Aislamiento (TTA), por lo que des-
de ayer se incrementaron los pun-
tos de búsqueda activa en toda la 
Región del Biobío. 

Medida que se ajusta a la alta po-
sitividad que presenta el Biobío 
(14,45% al día, con 4.562 PCR reali-
zados y una semanal de 8,15%), in-
cremento que no se daba en la Re-
gión desde los peores momentos 
de la pandemia. 

 
Aumento de stock 

Se dispusieron cinco mil exáme-
nes PCR gratuitos en lugares concu-
rridos hasta el 29 de enero, suman-

Un total de 824 nuevos contagiantes se 
dieron a conocer en el último informe 
del Minsal. Casos se encuentran 
concentrados principalmente en la 
comuna de Concepción. 

do un total 71 puntos BAC en todo 
el Biobío. 

En cuanto a la distribución por 
provincia, la seremi Isabel Rojas ex-
plicó que 29 de ellos estarán dis-
puestos en la provincia de Concep-
ción, 25 en Arauco y 17 en la de Bio-
bío, estrategia de búsqueda activa 
que se mantendrá durante todo el 
verano. 

“Estamos disponiendo un stock 
de más de 5 mil exámenes PCR gra-
tuitos para la población, con el ob-
jetivo de incentivar la detección 
precoz de casos asintomáticos, en-
fatizando la búsqueda en zonas de 
calor con mayor número de casos 
activos y puntos estratégicos don-
de se registre una mayor afluencia 
de público”, precisó. 

Del total especificado por la sere-
mi Rojas, considerando el aumento 
de contagios en la provincia de Con-
cepción, se habilitó un stock de 
3.110 exámenes PCR. 

Puntos BAC que complementa-
rán la disponibilidad existente en 
los centros de salud de la red asis-
tencial.  
 

Variantes predominantes 

La importancia de fortalecer la 
Búsqueda activa de casos, según 
detalló la seremi Isabel Rojas, se 
debe a que “en enero, del total de ca-
sos, de acuerdo a la secuenciación 
genómica, tenemos un 1% corres-
pondiente a Delta y un 5% son de la 
Ómicron –secuenciados por el ISP- 
y de los genotipificados, que son los 
PCR variantes que nosotros hace-
mos en la Región, tenemos un 60% 
por la variante Delta y un 34% co-
rresponden a Ómicron”. 

En consecuencia, se visualizó una 
leve variación, “respecto a lo que 
ocurrió en diciembre de 2021, tenía-
mos un 10% de casos Delta en lo se-
cuenciado por el ISP y un 7% Ómi-
cron y de las PCR variantes, un 73% 
correspondieron a Delta y un 10% 
por la Ómicron”, especificó. 

En esa línea, la autoridad sanita-

FOTO.SERVICIO SALUD CONCEPCION..

Sars-Cov-2, se instruyó que en todos 
los establecimientos de salud, tan-
to públicos como privados (habili-
tados por la autoridad sanitaria o 
entidad delegada.), se realicen test 
de antígenos a personas sintomáti-
cas, asintomáticas, en alerta Covid-
19 o contactos estrechos, en el con-
texto de Atención Médica o de bús-
queda activa en la comunidad.

ria, Isabel Rojas, aclaró que “si bien 
la nueva variante no es predomi-
nante en Biobío, si se ha visto un au-
mento muy rápido en la Región”, 
razón que llevó a fortalecer la estra-
tegia BAC en la zona. 

Asimismo, desde el nivel central, 
a través de un oficio, la subsecreta-
ria de Salud Pública, Elvira Tagle 
informó que considerando que la 
estrategia de TTA, en específico de 
testeo, es uno de los pilares funda-
mentales para el diagnóstico de 

Mauro Álvarez S. 
contacto@diarioconcepcion.cl
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dio cuenta que en enero la 
variante predominante es la 
Ómicron, con un 5% de los 
casos y Delta alcanza el 1%.

Secuenciación 
genómica 

que en todos los recintos de 
Salud, tanto públicos como 
privados, se realicen test de 
antígenos.

El Minsal instruyó 
a través de oficio 

HASTA el 29 de enero se 
pretende realizar nuevos 
PCR en las tres 
provincias.  
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Talcahuano: Recamo y 
Recadamo se consolidan 
como santuarios de cisnes 
de cuello negro y otras aves

TRAS AÑOS  DE TRABAJO PARA DESCONTAMINAR

Recamo y Recadamo en los años 
ochenta del siglo y milenio pasado 
eran las lagunas más contamina-
das de Talcahuano. Hoy, gracias a 
una profunda intervención, se 
transformaron en santuario de cis-
nes de cuello negro. 

Es por ello que la municipalidad 
de Talcahuano y los vecinos solici-
taron a la Seremi de Medio Ambien-
te, que estos espacios de biodiversi-
dad sean considerados un gran hu-
medal urbano. El primero de la 
ciudad puerto. 

Para ello, era necesaria la entrega 
de los antecedentes que justifican 
esta categoría, la cual busca protec-
ción y preservación. Fue el alcalde 
Henry Campos le entregó un expe-
diente al seremi Mario Delannays. 

“Estamos solicitando la declara-
ción de humedal urbano de este sec-
tor emblemático, que por muchos 
años fue uno de los más contamina-
dos de la comuna”, explicó la prime-
ra autoridad comunal. 
 

Los primeros arribos 

Llegar a este punto no fue fácil. Se-
gún recordó el municipio, a partir de 
los noventa, comenzó un trabajo de 
recuperación, ya que en los años 
ochenta empresas pesqueras utiliza-
ban al Recamo y Recadamo como 
depósito de desechos. 

Fue la Dirección de Medio Ambien-
te de Talcahuano la que comenzó a in-
tervenir en las aguas, lo que empezó 
a tener resultados en los 2000. 

Precisamente, en el comienzo del 
nuevo siglo y milenio arribaron los 
primeros cisnes de cuello negro. La 
comunidad observó incrédula. 

De acuerdo a la administración 

Esta semana se presentaron los antecedentes para que 
ambos ecosistemas emplazados frente al sector Gaete 
sean considerados un gran humedal urbano, el primero 
de la ciudad puerto.

municipal a la fecha se pueden apre-
ciar más de 45 especies de aves. 

“Soy nacido y criada acá, así que 
me doy cuenta de la recuperación”, 
aseguró el dirigente de la Junta de Ve-

cinos Caleta El Morro, Juan Vergara. 
 

Impacto 

El dirigente destacó que no sólo 
hay un impacto en el medio ambien-

te, sino que en la sociedad y su cali-
dad de vida. 

“Encuentro muy buena la iniciati-
va por recuperar los espacios que 
fueron una de las partes más conta-
minadas”, destacó Vergara. 

Si hay luz verde a la solicitud, el al-
calde Henry Campos aseveró que 
“va a significar que tengamos mayor 
nivel de protección, inyectando más 
recursos, pero también se transfor-
mará en un lugar de educación para 
toda nuestra comunidad”. 

El Seremi de Medio Ambiente, Ma-
rio Delannays, que “esta es una muy 
buena noticia, porque esta solicitud 
tiene muchos atributos y el interés que 
hay en poder protegerlo y preservarlo”. 

“Esto demuestra que las cosas se 
pueden hacer, que se pueden prote-
ger espacios de valor natural. Creo y 
estoy seguro que Talcahuano va por 
este camino”, declaró la autoridad re-
gional.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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“Esta pandemia nos ha golpeado mental, física, social y económicamente. Es un deber que 
todos podamos sumar fuerzas para poder salir de esta situación y prontamente lograr recuperar 

la normalidad. Invito a los que no se han vacunado a que puedan hacerlo”.

Patricio Aguilera, director general Preventur.

#NosCuidamos

PGU ya tiene financiamiento 
asegurado y pasa a tercer trámite

SU APROBACIÓN ES INMINENTE

La Sala del Senado despachó el 
proyecto que crea la Pensión Ga-
rantizada Universal (PGU). De este 
modo la iniciativa que beneficiará 
a un universo de más de 2,4 millo-
nes de personas quedó en condi-
ciones de cumplir su tercer trámi-
te en la Cámara de Diputadas y Di-
putados. 

Cabe destacar en lo concernien-
te al financiamiento que las exen-
ciones que aborda el presente pro-
yecto que recaudará casi 0,70 pun-
tos del PIB para financiar la PGU 
son Exenciones en el mercado de 
capitales: gravar el mayor valor ob-
tenido en la enajenación en bolsa de 
determinados instrumentos con 
presencia bursátil. 

 Exenciones en el mercado in-
mobiliario, con la eliminación del 
crédito especial a las empresas 
constructoras, y  de beneficios de 
viviendas DFL 2 adquiridas antes 
del año 2010. 

Afectación con IVA a las presta-
ciones de servicios. 

 En cuanto a los seguros de vida, 
se establece la afectación con Im-
puesto a las Herencias y Donacio-
nes, todos los beneficios obtenidos 
en virtud de contratos de seguros de 
vida celebrados desde la publica-
ción de la ley, salvo de los seguros de 
invalidez y sobrevivencia del decre-
to ley N° 3.500, de 1980. 

 Y la exclusión del pago de la so-
bretasa de impuesto territorial a los 
bienes de propiedad del Fisco. 

La presidenta la Comisión de Ha-
cienda, la senadora Ximena Rincón 
explicó la norma analizada en esta 
instancia manifestando que “busca 
hacer más simple el sistema tribu-
tario respecto a la utilización de va-
rios instrumentos del mercado de 
capitales, el inmobiliario, aquellos 
que afectan el IVA y el mercado del 
lujo, entre otros”.  

En este último aspecto, detalló 

Destaca la eliminación de exenciones en el mercado inmobiliario, lo que sumado a 
otras medidas pretende recaudar 0,70 puntos del PIB. 

reactivarlo”, sostuvo el académico 
de la Facea Ucsc, Andrés Ulloa. 

Por su parte, el economista de la 
UDD, Carlos Smith, dijo que hay que 
tener que todas estas medidas, de 
aprobarse tal cual, traerá costos y 
beneficios. Sí habrá encarecimiento 
a la hora de querer concretar el sue-
ño de la casa propia, ya que además 
se suma las altas tasas de interés.  

“Pero esto es un avance pero es 
parte de un todo mayor que debe-
mos comenzar a hablar en serio”, 
enfatizó. 

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

también la fórmula propuesta por 
la Comisión de Hacienda para gra-
var los bienes y patrimonios de lujo, 
entre ellos, yates, helicópteros, avio-
netas y automóviles. 

Para el académico de la Facea 
Ucsc, Andrés Ulloa, las medidas  van 
en el camino correcto, porque va-
rias de ellas se hicieron en momen-
tos en que estos mercados eran in-
cipientes y había que desarrollarlos, 
pero esa situación ya cambió.  

No obstante, dijo, su eliminación 
traerá problemas. 

“Por ejemplo, el caso de las exen-
ciones al mercado de capitales, me 
parece una medida correcta en tér-

minos de la equidad horizontal , en 
el sentido de que se graven los ingre-
sos por ganancia de capital así 
como se gravan los ingresos del tra-
bajo. Pero percibo que generará 
efectos negativos  en el mercado de 
capitales porque se debieran afec-
tar las transacciones.  Lo mismo 
ocurre en el mercado inmobiliario, 
era una exención que se hizo algu-
na vez para un mercado inmobilia-
rio deprimido y que hay que elimi-
nar, pero que percibo afectará nega-
tivamente al despegue de este 
mercado después de la pandemia, 
justo cuando está en declinación y 
se requieren medidas para poder 
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2,4
millones de personas se verían benefi-
ciadas con la Pensión Garantizada Uni-
versal.

$185
mil pesos mensuales recibirían 2,4 
millones de personas por concepto de la 
PGU.
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Bookfail: el emprendimiento cultural 
que destaca en el reciclaje de libros

CHRISTIAN ROCHA, UNO DE LOS SOCIOS FUNDADORES ENTREGA MAYORES DETALLES DE ESTE EMPRENDIMIENTO.

Bookfail es una empresa descrita 
como de triple impacto que demo-
cratiza el acceso a la lectura en Chile, 
uno de los países con el impuesto al li-
bro más caro de Latinoamérica.  

Posee una oferta de valor única en 
el mercado, pues se dedica a rescatar 
libros que son desechados por las edi-
toriales, para luego venderlos a un 
precio accesible a través de la web. 
Asimismo, la empresa ayuda al medio 
ambiente, contribuyendo a disminuir 
la huella de carbono de la industria, al 
no desechar estos artículos.  

A la vez,  también posee un rol so-
cial. En varias oportunidades la em-
presa ha realizado donaciones de li-
bros a escuelas, bibliotecas y centros 
donde se busca potenciar la lectura. 

Christian Rocha, uno de los socios 
fundadores junto con Claudio Ifland, 
entrega mayores detalles de este em-
prendimiento. 

- ¿En qué consiste su empren-
dimiento? 

- Somos una empresa social que 
busca democratizar el acceso a los li-
bros a través de varias formas. Lo pri-
mero, bajando su precio en al menos 
un 50%. Segundo, visibilizando libros 
que probablemente nunca llegarían a 
las manos de las personas. Y tercero, 
otorgando a nuestros clientes de todo 
Chile, diversos canales que permitan 
acceder a todo nuestro catálogo. Esto 
nos hace parte de la economía circu-
lar de la industria literaria. Nuestro 
modelo de negocio nos impulsa a que 
una parte de los libros recuperados 
sean donados a entidades que no pue-
den acceder a ellos por sus altos valo-
res como escuelas rurales y bibliote-
cas públicas.    

-¿Cuáles son las principales 
características de su emprendi-
miento?  

- Somos una empresa que busca, 
con la ayuda de las fuerzas del merca-
do tener una sociedad con mayor ac-
ceso a la lectura y lograr ser una em-
presa sustentable en el tiempo. Para 
esto, nos hacemos cargo de las mer-
mas de libros (textos con pequeñas fa-
llas editoriales, golpes o de poco mo-
vimiento) de los distribuidores y edi-
toriales, libros que normalmente se 
almacenan por años. Para poder lo-
grar lo anterior, debimos innovar des-
de nuestros procesos generando una 
transformación digital de ellos para lo-
grar ser una empresa capaz de proce-
sar todo este material de merma a 
través de la tecnología, bajando nues-

FOTO.CEDIDA.

Dicen ser promotores de la economía circular de la industria literaria, bajando el 
precio hasta en un 50%. Además, buscan democratizar el acceso con donaciones a 
escuelas rurales y bibliotecas públicas, donde la tecnología ha sido fundamental. 

sino que de la industria en general.  
-¿Cuáles son las principales ci-

fras vinculadas a su propuesta?  
- Al inicio del 2020 incluimos a un 

socio por 10% de las acciones por un 
monto de 10 millones. Actualmente 
tenemos en existencias más de 14 mil 
ejemplares a disposición de nuestros 
clientes y a su vez, nos  encontramos 
ingresando capital fresco por parte 
de Corfo ($ 25 millones) para activida-
des de marketing y mejora de nuestros 
canales digitales.  

En cuanto a nuestros resultados, 
durante el 2021 tuvimos ventas por so-
bre los 40 millones cerrando el año con 
un aumento considerable en ventas 
por la navidad.  

Enero 2022 ha sido extremadamen-
te bueno habiendo subido 3.000 segui-
dores en una semana, generando una 
red en IG de 19k y  se augura un muy 
buen año, ya que en lo que va de Ene-
ro hemos distribuido más libros que 
en el mejor mes de 2021. 

En cuanto a nuestra expansión, es-
tamos dando los pasos finales para 

poder abrir las puertas de Bookfail en 
Colombia. 

-¿Cómo es posible adquirir sus 
productos? 

- Actualmente existen 3 formas, a 
través de nuestro sitio web www.boo-
kfail.cl, el segundo es la vía tradicional. 
Nuestro local físico se encuentra ubi-
cado en Angol 566, segundo piso, Con-
cepción. Y finalmente, tenemos una 
app de ventas que se puede descargar 
tanto en APP Store como en Google 
Play, aplicación que está en constan-
te desarrollo, para aplicar las mejoras 
necesarias para facilitar el acceso a 
nuestro catálogo a todos nuestros 
clientes.  

- ¿Cómo proyectan su negocio 
para el 2022? 

- Esperamos terminar con ventas 
por sobre los 120 millones, un creci-
miento de 3 veces lo logrado el año an-
terior, esto sumado a abrir nuestro 
proyecto a la comunidad en Colombia.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

tro tiempo de procesamiento por libro 
en un 80%.  

-¿Qué apoyos han recibido has-
ta la fecha? 

-  Desde el 2020 estamos incubado 
en IncubaUdeC, quienes nos han apo-
yado con su red de contactos. Liva, 
quienes nos hicieron un precio espe-
cial durante el 2021 para poder apo-
yarnos en la estrategia de marketing 
que necesitábamos. Fundación Joup, 
quienes nos invitaron a ser parte de 
su proyecto Biblioteca Sin Fronteras, 
proyecto que distribuye libros a es-
cuelas rurales del sur del país. Y ac-

tualmente Corfo, luego de participar 
de fondos concursables, quienes nos 
otorgaron una línea de financiamien-
to “semilla expande”.  

- ¿Cómo surge la idea central de 
su desarrollo? 

- Del conocimiento experto de Clau-
dio Ifland, socio fundador de Boo-
kfail, quien participa de la distribución 
de libros desde hace ya más de 10 
años. Él logró identificar este dolor y 
validar este nicho, que son productos 
que no se comercializan en la actua-
lidad, el que ocurre tanto en distribui-
doras y editoriales no solo chilenas, 
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80%
Menos de tiempo de procesamiento ocupan tras la incorporación de nuevas tecno-
logías a su sistema de trabajo, lo que ha redundado además en mejores cifras de ven-
ta y proyecciones para los próximos años.
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Tirúa, Cañete y Contulmo traen sus 
emprendimientos hasta Concepción

PARA LOGRAR MAYOR VISIBILIDAD Y PROMOCIÓN DE SUS PRODUCTOS

Como resultado de una gestión de 
la división de Fomento e Industria 
del Gobierno Regional, para dar 
apoyo y visibilidad a emprendedo-
res de Tirúa, Contulmo y Cañete, se 
instaló el “Pabellón de la transfor-
mación” en el Parque Bicentenario 
de Concepción. 

El espacio con, una caracterísiti-
ca forma de domo construido con 
300 pallets de madera que estaban 
en desuso y que equivalen a 7,5 to-
neladas de reciclaje, recibe a em-
prendedores que buscan poder pro-
mocionar sus productos en la capi-
tal regional. 

“Esto nace de una gestión que so-
licitan los alcaldes de la Provincia de 
Arauco en una visita del gobernador 
regional, donde plantearon que, 
producto a la situación que están vi-
viendo, muchos emprendedores no 
han podido comercializar sus pro-
ductos debido a la disminución de 
visitas que ha tenido esa zona”, ex-
plicó Iván Valenzuela, encargado 
de Fomento e Industria de la actual 

Distintas problemáticas han perjudicado a los comerciantes de la Provincia de Arauco. El Gobierno 
Regional dispuso de una feria para que pudieran comercializar sus productos en la ciudad penquista.

FOTOS:ISIDORO VALENZUELA M.

Gobernación Regional del Biobío, 
sobre el origen de la iniciativa. 

Falta de conectividad, disminu-
ción en el turismo, pandemia y el 
estado de excepción en la Macro-
zona Sur, son algunas de las limita-
ciones que han tenido que enfren-
tar los emprendedores en los últi-
mos meses. 

“Vamos a tener reuniones con los 

principales proveedores de estos 
servicios para revisar los inconve-
nientes y buscar posibles soluciones 
a las problemáticas que nos indican 
las comunidades de Tirúa, Cañete 
y Contulmo. También señalan en 
esas conversaciones que necesitan 
que haya apoyo al fomento produc-
tivo”, añadió Valenzuela. 

Con el objetivo de apoyar al em-

prendimiento y la economía cir-
cular, la comunidad CO4 Chile 
también participó en la organiza-
ción y desarrollo de la feria. Su fun-
dadora, Romina Ávila, sostuvo que 
“para nosotros como red de em-
prendedores es clave el apoyo que 
nos da el Gobierno Regional, por-
que con ese trabajo en conjunto 
se pueden co-crear estos espacios 
que van en directo beneficio de 
nuestros comerciantes”. 

Desde la comunidad de empren-
dedores sostienen que trabajar con 
el Gobierno Regional permite cons-
truir un sistema justo y con mas 
oportunidades para todos los nue-
vos negocios que surjan. 

“Ha sido una inicitiva muy buena 
y acogedora, porque los emprende-
dores de Tirúa hace tiempo que te-
nían productos que, por la pande-
mia, no tenían ninguna opción de 
poder comercializarlos. Se cerra-
ron muchas puertas de venta en Ti-
rúa y por eso creemos que instan-
cias como estas, que logran realizar-
se durante el verano, son fabulosas 
para nosotros”, manifestó Roxana 
Viluñir Aguayo, encargada de la Ofi-
cina de la Mujer de la Municipalidad 
de Tirúa. 

La “Feria del Emprendimiento” 
estará en el Parque Bicentenario 
hasta el 6 de febrero y espera recibir 
a muchos más penquistas y turistas 
que estén la zona.

HASTA EL 6 DE 

FEBRERO estará la 
feria en el Parque 

Bicentenario.

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

BALANCES POSITIVOS son los que realizan los comerciantes. FALTA DE CONECTIVIDAD es una de las principales problemáticas. 
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Lo que viene en su 
tramitación
Ahora, el texto deberá ser analizado en 
segundo trámite constitucional.

PARA EL RESGUARDO DE LOS DERECHOS DE LOS CONSUMIDORES 

El Sernac busca adelantarse a los 
eventuales riesgos y establece prin-
cipios respecto al resguardo de los 
derechos de los consumidores en el 
uso de herramientas de Inteligen-
cia Artificial (IA). 

El Director del Sernac, Lucas Del 
Villar, advierte que la precaución se 
justifica en el hecho que la utiliza-
ción de la IA puede profundizar asi-
metrías en perjuicio de los consu-
midores, por resultados injustos o 
arbitrariamente discriminatorios, 
la eventual falta de transparencia 
en las condiciones en que se ofrecen 
los servicios o en el tratamiento de 
los datos personales. 

La Inteligencia artificial es una 
herramienta que hoy es parte de la 
vida cotidiana sin que los consumi-
dores necesariamente se percaten. 
Por ejemplo, cuando una aplica-
ción recomienda ver ciertas pelícu-
las o música, cuando se autocom-
pleta un texto que estamos escri-
biendo, cuando usamos asistentes 
de voz, navegadores o recibimos 
notificaciones en redes sociales 
que a veces parecen “adivinar el 
pensamiento”. 

Se trata, por tanto, de un siste-
ma que, en base a distintos obje-
tivos, puede hacer predicciones 
de comportamiento, recomenda-
ciones o influir sobre decisiones de 
las personas en entornos reales o 
virtuales. 

La autoridad explica que los sis-
temas que se basan en estas tecno-
logías, bien proporcionados y utili-
zados, pueden ser beneficiosos 
para los consumidores, al permitir 
la automatización de ciertas tareas 
y reducir costos de contratación o 
posibilitar la firma de contratos u 
ofertas que se basen en las preferen-
cias, necesidades y capacidades in-

Sernac entrega lineamientos para 
el uso de Inteligencia Artificial

El ente busca garantizar el adecuado acceso a la información, el 
tratamiento de los datos personales y la precaución de no utilizar este 
tipo de sistemas para manipular y perjudicar a los consumidores.

dividuales de las personas, permi-
tiendo una atención personalizada. 

No obstante, advierte también 
que existen ciertos riesgos relacio-
nados con las asimetrías de infor-
mación y de poder de negociación, 
que podrían traer como conse-

cuencia riesgos de abuso y manipu-
lación; la generación de resultados 
arbitrariamente discriminatorios, 
entre otros.

Por unanimidad y sin debate, 
el Senado aprobó en general y en 
particular el proyecto de ley que 
modifica el artículo 202 del Códi-
go del Trabajo para permitir el te-
letrabajo a mujeres embarazadas 
durante la vigencia de un estado 
de excepción constitucional o de 
una alerta sanitaria por causa de 
una epidemia o pandemia. 

  Durante la sesión, la senado-
ra Carolina Goic, precisó que el 

Embarazadas podrían teletrabajar
clararse un estado de excepción 
constitucional de catástrofe, por 
calamidad pública, o una alerta 
sanitaria, con ocasión de una epi-
demia o pandemia a causa de 
una enfermedad contagiosa, en 
el territorio que se haya determi-
nado, disponiendo la obligación 
del empleador de ofrecer la mo-
dalidad de trabajo a distancia o 
teletrabajo, sin reducción de re-
muneraciones”.

texto “modifica el Código del Tra-
bajo para resguardar la salud de 
las mujeres trabajadoras que es-
tén embarazadas, en caso de de-

Sence y Comlog 
certifican a 52 
operadores de 
Grúa

FOTO: CEDIDA SENCE

Son 52 trabajadores de 6 em-
presas de la Comunidad Logís-
tica (Comlog) de Talcahuano 
los que ya están acreditados 
como operadores de Grúa Hor-
quilla, gracias a una alianza pú-
blico privada. 

Se trata de un convenio sus-
crito por el Servicio Nacional 
de Capacitación y Empleo (Sen-
ce) Región del Biobío, ChileVa-
lora, la citada Comunidad Lo-
gística portuaria y la Asociación 
de Industrias Metalúrgicas y 
Metalmecánicas (Asimet), a tra-
vés de su Centro de Evaluación 
y Certificación de Competen-
cias Laborales. 

Cada uno de los trabajado-
res de Blumar, Ulog, Marval, 
Talcahuano Terminal Portua-
rio S.A. (TTP), Contopsa y Si-
trans que participaron del pro-
ceso iniciado en agosto de 2021 
recibirá un diploma y una cre-
dencial donde se les acredita 
como experto en el oficio y su 
inscripción en el registro na-
cional respectivo.  

“La capacitación es una he-
rramienta para la empleabili-
dad, pero el objetivo es cómo 
hacemos para tener más y me-
jores empleos”, agregó Marcelo 
Fuster, gerente general corpora-
tivo de Asimet.(EMC):

Equipo Economía y Negocoios 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CON EL CONSENTIMIENTO 
DEL TITULAR debe realizarse 
cualquier tratamiento de 
información. 
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“Es algo que hay que tomar en serio y hacerse responsable, no sólo por uno, sino por la socie-
dad entera. Hay que seguir manteniendo presentes las medidas sanitarias y ponerlas en práctica 

día a día”.   

Andrés Oliva, diseñador gráfico e ilustrador local

#NosCuidamos

DESDE HOY Y HASTA EL SÁBADO

Sala 100 de Artistas del Acero 
recibe propuestas musicales 
locales y 
foráneas

 FOTO: DIEGO ESCOBAR.

Giyil, Moro González y 
Camilo Eque traen sus 
respectivos sonidos a la 
sala de espectáculos de 
la corporación cultural 
local. 

Sin duda, la música ha sido 
una piedra angular dentro de los 
más de sesenta años de historia 
de Artistas del Acero, lo cual este 
último tiempo ha cobrado nue-
vas fuerzas y energías con la 
puesta en marcha de su remoza-
da Sala 100, siendo el escenario 
óptimo tanto para artistas ex-
perimentados y también de ca-
rácter más emergente. 

“Dentro de esta temporada es-
tival hemos desarrollado distin-
tas actividades teniendo la mú-
sica un lugar protagónico. Es así 
como esta semana tenemos a 
tres proyectos musicales de dis-
tinta índole y dirigidos a un am-
plia audiencia”, comentó Arnol-
do Weber, gerente de Artistas del 
Acero. 

Es en esta línea que la corpo-
ración cultural acerera, perpe-
tuando y alimentando esta rela-
ción, presenta estos días desta-
cadas propuestas sonoras 
locales y también provenientes 
desde otras latitudes del país. 

El primero de ellos es 
Moro González, músico 
oriundo de Iquique que 
se presenta hoy a las 
19.00 horas -con entrada 
liberada cupo máximo 
de 40 personas-como 
parte de una mini gira 
por el sur del país.  

“Es genial poder pa-
sar por Concepción y to-
car ahí en esa sala. Mi 
amiga La Chinganera 
me habló mucho sobre 
este espacio y ahora se 
dio la posibilidad, así 
que vengo en formato 
solista, lo cual lo hace 
más fácil de mover y lle-
var a distintos lugares”, 
comentó el músico. 

En lo puntual González viene 
a presentar parte de su disco 
“Americano”, grabado en México 
el 2016, además de algunas com-
posiciones y nuevos temas que 
han surgido este último tiempo. 
“’Americano’ no fue muy difundi-
do, así que voy sacando de ahí y 
también tengo nuevos sencillos 
como ‘Aguanilé’ que grabé junto 
a Elizabeth Morris, Magdalena 
Matthey y La Chinganera, y tam-
bién ‘La bronca de octubre’ que 
hice junto a Kiuge Hayashida y 
que sería lo último que liberé el 
año pasado”, dijo el guitarrista. 

El recorrido de Moro González 

continuará en Puerto Montt 
para finalizar el próximo 3 de 
febrero en Castro. 

Ya para el viernes, a la misma 
hora y lugar, será el turno del 
cantautor valdiviano Camilo 
Eque, quien se presenta en Sala 
100 en el marco de su gira “Par-
tir de nuevo”.  Un íntimo concier-
to a modo de recorrido por sus 
5 discos en 10 años de carrera 
musical, viaje sonoro que se en-
riquece con nuevas composi-
ciones y adelantos de lo que ven-
drá en lo discográfico para el 
músico. 

Las entradas para este show, 
disponibles en la sede de Artis-

madurez, fragilidad, fortalezas y 
algunas debilidades, en aspectos 
que refieren mi pertenencia a la 
comunidad LGBTIQ+, al femi-
nismo, el amor propio, entre 
otras, encontrándose sonidos 
actuales y modernos como el 
pop, R&B, trap, dembow e in-
die”, detalló la cantante. 

 El precio de los tickets, al igual 
que el show de Eque, tienen un 
valor de $4.000 general y $2.000 
estudiantes.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

KARINA RUIZ, más 
conocida como Giyil,  

presentará su LP “Frágil”, en 
un show que tendrá 

distintos músicos invitados.

mismo horario, está agendada la 
presentación de la cantante lo-
cal Giyil y el esperado lanza-
miento de su álbum “Frágil”. 
Concierto en que estarán de in-
vitados los también artistas lo-
cales Ineino, Lolein, Análoga, 
Yung Moho y Carlita Ampuero. 

Dicho álbum, compuesto por 
un total de 12 canciones, fue gra-
bado por Williams Martinez y 
masterizadas por Chalo Gonzá-
lez. “En el transcurso del disco, 
se van presentando diversas te-
máticas, que representan mi 

tas del Acero -O’Higgins 1255-, 
tienen un valor de $4.000 gene-
ral y $2.000 estudiantes. Pase de 
Movilidad obligatorio. 

 
Presentación nuevo LP 

Cerrando la semana, puntual-
mente el sábado también en el 

EL CANTAUTOR 

valdiviano Camilo 
Eque llega a la 
Sala 100 en el 

marco de su gira 
“Partir de nuevo”.

 FOTO: CEDIDA GIYIL.

MORO GONZÁLEZ se 
presentará gratis en la 

sala de espectáculos de 
la corporación cultural 
acerara, con capacidad 

máxima de 40 personas.

FOTO: FACEBOOK MORO GONZÁLEZ.
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“Muchas personas han muerto por este virus en el mundo y son millones los infectados. Por 
eso es fundamental seguir cuidándonos, pues mientras menos contacto se tenga con otras perso-

nas es mejor en este momento”. 

Alexandra Grande, karateca

#NosCuidamos

SE PROYECTA UN DUELO VIBRANTE EN TALCAHUANO

Debe ratificar en casa que es  
un equipo de Primera División

Tiene la primera opción para 
mantenerse en Primera, pero no 
puede confiarse. Huachipato sale 
esta tarde en el estadio CAP Acero 
a enfrentar a un aguerrido Copia-
pó, rival al que aventaja por 3-2 
tras la victoria del sábado en el 
norte. 

“Ese triunfo nos levantó el ánimo 
y nos hace llegar a este partido con 
más confianza. La llave no está ce-
rrada y tendremos que trabajar 
mucho para lograr la permanencia 
en Primera”, anticipó el técnico del 
acero, Mario Salas.  

Huachipato fue muy superior al 
“León” de Atacama, pero logró sólo 
un gol de diferencia que pese a ser 
valioso, sigue dejando la llave más 
que abierta. ¿Hay presión en el CAP 
por mantenerse en la categoría? 
El DT de la usina comentó que “hay 
que salir a jugar con tranquilidad, 
convicción y paciencia. Si salimos 
con esa mentalidad y enfocados 
en el partido, es probable que este-
mos más cerca de logra el objetivo. 
No sumamos otras cosas anexas 
que signifiquen incrementar nues-
tra mochila. Mantener la categoría 
es una gran responsabilidad y 
como tal la asumimos”. 

Copiapó pisará la cancha del 
CAP sabiendo que más allá del 
contexto lleno de dificultades para 
ellos, está en sus manos hacer his-
toria, ya que el cuadro nortino 
nunca ha jugado en Primera Divi-
sión. Desde que compite en el fút-
bol profesional, las mejores cam-

Huachipato sale a 
confirmar su gran 
favoritismo esta 
tarde ante Copiapó 
en el CAP. “La llave 
no está cerrada”, 
anticipó el DT 
Mario Salas. 

pañas de Copiapó en Primera B 
han sido en los torneos de 2007 
(cuarto lugar) y 2017 (segundo 
puesto tras U. La Calera). Por ello, 
el equipo dirigido por Rubén Sán-
chez no tiene nada que perder de 
cara al encuentro de hoy. “La llave 
sigue abierta, no perdemos la espe-
ranza. Pondremos todo para lle-
varnos la serie, debemos estar con-
centrados y eso nos hará marcar 
goles”, dijo el delantero argentino 
y goleador de la Primera B, Ma-
nuel López. 

Más allá del 3-2 en la ida, tiene 
ventaja Huachipato por definir la 
llave en condición de local? Salas 
sostuvo que “sí la hay, en relación a 
jugar en nuestra cancha, con un 
pasto distinto al de Copiapó y con 
nuestra gente. Esperemos que más 
allá de si influye de forma positiva 
o negativa, el espectáculo puede 
ser bueno. Estamos abocados a 
esta nueva oportunidad que tene-
mos de permanecer en Primera y 
nos jugaremos todo”. 

Salvo Brayan Palmezano, el DT 
cuenta con la totalidad del plantel 
a disposición para el partido de 
hoy a las 19 horas. En el mismo 
caso del venezolano, Mario Salas 
reveló que Byron Guajardo -juga-
dor de Copiapó que le hizo la falta 
que terminó con su lesión- tomó 
contacto con el volante acerero, 
que resultó con una rotura de liga-
mentos cruzados que lo tendrá va-
rios meses fuera de la canchas.  

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Huachipato Copiapó

EEstadio: CAP Acero Hora: 19:00

DT: Mario Salas

C. Cuevas

I. Tapia

N. Ramírez

J. Gutiérrez

J. J. Contreras

D. García

B. Guajardo

N. Rebolledo

M. López

J. Bández

J. Jaime

F. Núñez

J. Romo

J. Luna

R. Leyton

L. Nequecaur

C. Sepúlveda

N. Baeza

I. Poblete

G. Montes

G. Castellón

W. Mazzantti

El historial:

DT: Rubén 
Sánchez

Se han enfrentado en 3 oportunidades: en Copa Chile 2018 (2-1 
para Huachipato y empate 1-1) y el pasado sábado en el Luis 

Valenzuela de Copiapó, victoria 3-2 para el acero.

Ojo con:
Jorge Luna y Manuel López. El volante es el máximo asistidor de 

Primera B, mientras que López es quien más goles convirtió en el 
mismo campeonato.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.
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De pesos es el monto al que 
ascienden preliminarmente 
los daños en el estadio Ester 
Roa tras la Supercopa.  

Millones 
8,6

El martes se cumplió la fecha 
límite para determinar el 
total de deterioros en el 
recinto deportivo penquista.

Ayer se definía el 
total de daños

INCIDENTES EN EL PARTIDO DE COLO COLO Y LA UC

El balance preliminar de los da-
ños provocados en el Estadio Ester 
Roa Rebolledo por las barras bravas 
de Colo Colo y Universidad Católi-
ca, durante el partido de Superco-
pa del fútbol chileno del domingo, 
fue avaluado en 9 millones de pesos. 

Una cifra que podría aumentar, 
tal como manifestó el alcalde Con-
cepción, Álvaro Ortiz, consideran-
do que falta concluir la inspección 
total de las instalaciones afectadas, 
además de las butacas y puertas de 
acceso que fueron contabilizados 
en el reconocimiento inicial. 

En este último ítem se debe con-
siderar una estructura varias veces 
obviada cuando de espectáculos 
futbolísticos se trata, pero que resul-
ta fundamental para uno de los de-
portes estratégicos de la Región del 
Biobío, como es el atletismo. 

Se trata de la pista de recortán, 
cuya remodelación fue uno de los 
puntos más celebrados en la re-
construcción del recinto, luego de 
ser sometida a un completo re-
topping (proceso de recuperación 
de pavimento sintético con resinas 
de poliuretano), que derivó en su ac-
tual color azul.  

Esta no escapó al vandalismo, re-
sultando quemada en varios secto-
res producto de las bengalas en-
cendidas por los barrabrava. Da-

Atletismo: el gran afectado por la 
pelea de barras bravas en Collao
Quemada resultó la pista de recortán del Ester Roa tras la final de la Supercopa del domingo. Según la 
presidenta de la asociación atlética, son daños serios que ponen en riesgo futuros torneos en el recinto. 

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

ños que según los entendidos, 
incluso podrían colocar en serio 
riesgo la realización de espectácu-
los atléticos en el corto plazo. 

 
Daño tremendo 

Mónica Fredes, presidenta de la 
Asociación Atlética del Biobío, hizo 
un crudo diagnóstico de los daños 
ocasionados al recortán. 

“Sé que hay seguros comprome-
tidos, pero la pista no la podrán 
arreglar. Las puertas se pueden re-
poner, las butacas también, pero 
para arreglar la pista sintética hay 
que hacer un retopping a todo. Es 
un daño inmenso de esta gente, lo 

mismo hicieron en Antofagasta, 
donde al final los atletas debieron ir 
a entrenar a otro lado”, aseguró.  

La dirigenta fue más allá, señalan-
do que, “ni competencias podre-
mos hacer, si tuviéramos que reali-
zar un evento internacional no po-
dríamos con la pista en estas 
condiciones. Cuando íbamos a tra-
er el panamericano, se nos pedía el 
estadio nuevo, el fotofinish con no 
más de un año, toda la implemen-
tación de primera. Y una pista per-
fecta, que ya no es el caso”. 

A juicio de Fredes, se tendrá que 
hacer un esfuerzo mayor para po-
der recuperar la superficie. “Sé que 

se hará todo lo imposible por arre-
glarla, pero no es una cosa solo de 
querer, porque para arreglar la pis-
ta hay que cambiar todo el paño. 
Aparte de lavarla, limpiarla, quitar 
las manchas, las partes quemadas 
deberán quedar así nomás, hasta 
que se le haga un retopping. Pero 
esa pista ya no resiste más re-
topping, hay que cambiarla. El apo-
yo municipal lo tenemos, pero para 
sanearla hay que cambiarla casi 
entera, soluciones parches no exis-
ten”, sentenció.

CON SERIAS 

QUEMADURAS  
quedó la pista atlética 
del estadio Ester Roa 
tras la Supercopa. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
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mos pasarlas. Tenemos tres selec-
cionadas chilenas y el roce hará que 
estas jugadoras muy jóvenes se je-
rarquicen. Ahora hay que jugar 
amistosos con Vial y la UdeC”. 

ÉPOCA DE FICHAJES PARA LA TEMPORADA 2022

El torneo femenino partirá el 6 de 
marzo, con formato por definir, que 
sería una rueda todas contra todas 
y luego un grupo por el título y otro 
por el descenso. La serie Sub 19 
arrancaría en la misma fecha y la 
Sub 16, que no es obligatoria para 
los clubes, tendrá su inicio en agos-
to. ¿Y cómo llegan los clubes de 
nuestra zona? Con muchas noveda-
des y hambre de protagonismo. 

Fernández Vial ha marcado la 
pauta este verano. El técnico Anto-
nio Zaracho expresó que “el año pa-
sado hubo muchas cosas que no 
pudimos hacer por la situación sa-
nitaria y ahora sí. Llevamos dos me-
ses con el plantel entrenando jun-
tas, vino la lateral izquierda María 
Paz Bogado (20 años), que es selec-
cionada paraguaya y jugaba en De-
portivo Capiatá. El año pasado no 
pudo entrar, igual que Jessica Ro-
mán. Nos faltó gol y trajimos a Vivia-
na Torres y Franchesca Caniguán, 
de la UdeC. También está práctica-
mente lista Constanza Reveco, que 
es una volante muy ofensiva. Arriba 
había un déficit”.  

El ex portero agregó que “tam-
bién sumamos a Camille Iluffi por la 
derecha y la portera Ignacia Bustos 
que es muy joven, se mantuvo Javie-
ra Díaz. Se fueron 7 jugadoras, pero 
mantuvimos una buena base, aho-
ra tenemos tres centrales de gran ni-
vel (se sumó Javiera Salvo) y subie-
ron muchas juveniles, son 8. La idea 
es llegar más arriba que el año pa-
sado y ya jugar de igual a igual con-
tra los de Santiago”. 

En la UdeC llegó Paula Andrade a 
dirigir el equipo y comentó que “es-
tamos más enfocadas en el plantel 
que hay y volver a las confianzas. Se 
fueron jugadoras importantes, pero 
antes de ellas el club venía hacien-
do buenas campañas y debemos 
creer en un proyecto formativo. No 
podemos competir económica-
mente con Vial, pero sí formar. Bus-
caremos también jugadoras jóve-
nes, pensando en de aquí a un par 
de años. El objetivo es en lo posible 
repetir los playoffs. Será un año dis-
tinto, muy motivador, con muchos 
clásicos en la zona, enfrentaremos 
técnicos y jugadoras donde todas 
nos conocemos. Debe primar lo de-
portivo y que no pasen cosas como 
lo que vimos en Collao en la final de 
la Supercopa. El fútbol femenino 
no está contaminado”. 

¿Y Huachipato? El coordinador 
Gonzalo Gutiérrez contó que “el 
equipo 2021 se mantuvo intacto y ya 
han llegado 5 jugadoras, todas me-
nores de 20 años. Llegó Catalina Ji-
ménez, de Valdivia, y Darling Mar-
tínez (Temuco) que ha sido seleccio-
nada juvenil. Otra chica llegó de 
Diaguitas, cerca de La Serena, y 
también algunas incorporaciones 
pensando en los campeonatos del 

Así se han reforzado los 
tres clubes femeninos de la 
zona: ¿cuál llegará mejor?
Vial sumó cinco jugadoras de la UdeC y 
una defensa paraguaya, el Campanil se 
la jugará por chicas de casa y el acero ya 
aseguró cinco caras nuevas, siempre de 
proyección. Arrancarán el 6 de marzo. 
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Fútbol Formativo”. 
Sobre los objetivos de este debut 

en Primera División comentó que 
“somos muy conscientes de que es-
tamos uno o dos escalones debajo 
de Vial, que está haciendo contra-
tos y se armó fuerte. Pero nos veo 
parejos con la UdeC y tal vez poda-
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10/21 11/34
LOS ÁNGELES

12/31
SANTIAGO

11/34
CHILLÁN13/32

RANCAGUA

12/34
TALCA

16/32
ANGOL

10/29
TEMUCO

11/21
P. MONTT

10/19
JUEVES

10/19
VIERNES

10/21
SÁBADO
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Timoteo, Tito, Paula - Paola

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Rengo 468, local 11 S

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Portus 
• Las Lilas 16, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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